

Deuda pública se consolida por sobre 41% del PIB y vuelve a marcar un récord desde 1990

El stock como porcentaje del Producto se ubicó en 41,7% en marzo, misma cifra que en el cuarto trimestre del año pasado.

POR S. VALDENEGRO Y R. CARRASCO

Uno de los puntos que ha levantado el Consejo Fiscal Autónomo (CFA) en los últimos meses para dar cuenta del deterioro de las finanzas públicas chilenas, es que eventualmente se podría llegar a superar el límite considerado prudente de la deuda pública, ancla fijada en la regla fiscal en hasta 45% del Producto Interno Bruto (PIB).

Esto, claro, en caso de que no se tomen medidas correctivas para evitar que continúe abultándose el déficit fiscal efectivo y estructural.

Las últimas cifras publicadas por la Dirección de Presupuestos (Dipres) indican que el nivel de endeudamiento bruto del Gobierno Central sigue rozando niveles no vistos desde el regreso a la democracia.

Acorde con el informe trimestral, a marzo el stock de deuda bruta -que excluye por ejemplo a municipalidades, universidades y empresas estatales- representó un 41,7% del tamaño de la economía, la misma cifra que registró al cierre del 2024.

En 1990, el porcentaje fue de 42,9% del Producto.

Respecto al trimestre previo, el stock total de acreencias subió en casi US\$ 9.000 millones, para totalizar US\$ 139.724 millones.

La deuda interna sumó US\$ 89.974 millones en el trimestre, un alza de más de US\$ 6.000 millones versus el cuarto precedente. Mientras que las acreencias con el exterior totalizaron US\$ 49.750 millones, cerca de US\$ 2.000 millones versus diciembre del 2024.

Sobre el cierre preliminar

Los datos definitivos de deuda bruta superan el cierre preliminar que dio el Ministerio de Hacienda el pasado 2 de mayo, que se realizó basado en la ejecución presupuestaria del primer trimestre, previo a conocerse el dato del Producto



DEUDA BRUTA DEL GOBIERNO CENTRAL COMO % DEL PIB



Interno Bruto (PIB) del período enero-marzo.

En dicho lapso, la economía chilena creció un 2,3% anual, cifra que se ubicó por sobre el 2,1% que se extraía de los Índices Mensuales de Actividad Económica (Imacec) del período.

Aquello habría incidido en que el endeudamiento bruto distara del

39,5% del PIB que expuso el ministro de Hacienda, Mario Marcel, en conferencia de prensa en Teatinos 120. Asimismo, el monto de la deuda en pesos chilenos (\$ 132.193.544 millones) no varía entre el cierre de la ejecución presupuestaria y el informe trimestral de la deuda. Ambos informes se calcularon con PIB distintos, lo que también explica la diferencia.

“Los ingresos fiscales han estado creciendo de manera sistemática cada nuevo trimestre. Hemos estado viendo cifras mayores de crecimiento de los ingresos en el año terminado, en ese trimestre. Y del lado del gasto tenemos una trayectoria decreciente. Y, además, como si esto no fuera suficiente, en términos de deuda, las cifras al cierre del primer trimestre alcan-

zan al 39,5% del Producto, es decir, una cifra inferior al 41,7% con el cual cerró el año 2024”, aseguró el ministro en aquella ocasión.

Consultada, la Dipres explicó que el informe de Ejecución Presupuestaria, desde 2014, utiliza para informar la deuda la estimación de PIB del Informe de Finanzas Públicas (IFP) más reciente. Por lo tanto, para reportar la deuda al primer trimestre de este año se aplicó la proyección para 2025 del IFP del primer trimestre de 2025.

Mientras que por otro lado, el informe de Deuda Bruta del Gobierno Central utiliza desde 2013 el PIB correspondiente a los últimos cuatro trimestres, disponibles a la fecha de la publicación, que tienen como fuente las Cuentas Nacionales del Banco Central.

Kast afirma que buscará reducir la carga tributaria general

“Lo que nosotros buscamos es bajar la carga tributaria en general. Hay mucha ineficiencia y falta de gestión en el Estado que mal usa los recursos”, sostuvo el candidato presidencial del Partido Republicano, José Antonio Kast, quien también defendió su propuesta de eliminar las contribuciones para la primera vivienda de llegar a La Moneda.

En entrevista con Desde La Redacción de La Tercera, sostuvo que “primero empezamos a usar mejor los recursos del Estado antes de decir que necesitamos más recursos para seguir financiando ineficiencia, operadores políticos”.

Indicó que “vamos a proteger al buen funcionario público que hace la pega, pero el que no justifique que hace un trabajo para un bien social, se va a tener que ir”.

El presidenciable también indicó que están revisando 700 programas del Gobierno y “los que no aporten se van a terminar”, aclarando que los programas sociales no serán terminados.

El aspirante a La Moneda también reiteró su propuesta para eximir de contribuciones a la primera vivienda, de forma gradual, con un costo máximo de US\$ 400 millones.

“En el más reciente IFP, publicado en abril de este año, se estimó que la deuda bruta finalizaría 2025 en un nivel de 42,3% del PIB, significativamente distante del 45% definido como prudente en la nueva Ley de Responsabilidad Fiscal”, cerró la repartición encabezada por Javiera Martínez.

US\$
9.000
 MILLONES
 SUBIÓ EL STOCK RESPECTO A
 DICIEMBRE.